

No.	自由記入（原文ママ）	意見者
1	冬期の積雪量が多く、レジャー施設などもないため、若者離れが起こっていると思われる。	10代男
2	若い人が議員になれるように定年制を作ってほしい。年寄りの議員は要らない。	10代男
3	学校の教育機関で政治について学ぶ機会が少ない。	10代男
4	政治を身近に感じない社会の風潮がある。政治家に対する好印象が持ちづらい。	10代男
5	アンケート結果は公表してください。	10代女
6	選挙権を得たばかりで、仕事もしていないので、とても回答しづらかった	10代女
7	男女比5：5	10代女
8	お金のためじゃなく、町の事を考える人にやってもらいたい。	10代女
9	議員の仕事内容がわからない。何の仕事をしているか公開してほしい。	10代
10	なぜそんなに年間報酬額が多いのか。お金のために議員になっているようだ。仕事をしている人が議員になると、副業をしているようでお金を稼げる。	10代
11	議員が14人いる必要性。	10代
12	議会で決定する事項について、14人は多すぎる。8人いれば十分に正当な議会の決定ができる。	20代男
13	普通の会社員と違ってフルタイムで議員職をしている訳ではないので現在の報酬は多い。	20代男
14	C町では、津南町より人口が多いのに議員定数が12名である。したがって、12名程度でも良いのではないか。	20代男
15	12名で月額20万円なら納得がいく。14名なら17万円でもよい気がする。	20代男
16	若い人の意見は聞いてもらえない。	20代女
17	議員は何の仕事をしているのか全く分からない。	20代女
18	お年寄りが多すぎる。	20代女
19	若い人が増えていくと良いと思います。	20代女
20	議員さんが町民の声を本当に聞いたりしてくれているのか疑問。	20代女
21	もっと若い世代の議員が増えてほしいと思う。	20代女
22	Q3しっかり活動されている（5日/wで8:30-17:15）なら少ないと思うが、そうでなければ多いと思う。何をしているのかわからない現状であれば多く感じてしまう。兼職ができないのであれば、報酬で生活ができる程度の額が欲しい。	20代女
23	Q4議員では生活が成り立たなそう。制約が多そう生活しづらそう。	20代女
24	Q5本当に一生懸命に活動したい人がいるのであればいいと思うが、誰でも立候補すれば入れてしまうような定数は多いと思う。ある程度選考された人が勤めるのがいいと思います。	20代女
25	町長をたたくだけの醜い議会運営を見ていると、とても若い人が議員になりたいとは思えません。現在の議員さんの仕事を見ていると、議員さんに対する報酬として20万円は多すぎると思う。議員の資質の問題です。	30代男
26	議員定数は全員がきちんとしてくれるのであれば14人でも有り、何もしないのであれば14人は多い。	30代男
27	議員活動を目に見える形でしている人は選挙で当選すると思うので、職として安定しないことは無いと思う。	30代男
28	身近に議員がいるが活動が見えず、選挙が1番の議員活動に感じる。	30代男
29	どの議員ももっと町民の声を聞く行動、機会をつくる必要があるように感じます。選挙の時以外、声を聞きに訪ねてこられたかたは一人もいません。	30代男

30	議会での発言の様子は広報でわかるが（いつも決まった人）日頃の活動する姿が見えない。農作業をする姿は時々見かけるが。明らかに人数が多すぎる。	30代男
31	定数が多すぎる（今回の補欠選挙はする必要はない）。	30代男
32	まともな人がいない。議員及び町職員の削減は早急にとりかかる事。人口が減っているのに定数が変わらないのは意味不明。心の底から税金は払いたくありませんという想いです。とにかく早急に対策を取れ。	30代男
33	町のため責任を持って活動してもらいたい。議会での様子は知りませんが、普段の生活においての話し方や態度にこの人大丈夫かなと思うことがある。	30代男
34	報酬が少ないと、兼業しないと生活していけない。議員報酬よりも兼職の方が収入が多くなり、なあなあ議員活動になる。報酬を増やせば議員活動にまじめに取り組むはず。	30代男
35	議員が取り組んでいる内容が明白ではないため、何もしていないように感じる。町のために積極的に自分から行動すべき（参考になる他自治体に出向くなど）。	30代男
36	議員活動で何をしているかよくわからない。	30代女
37	報酬より議員人数を減らした方がいいと思う。周りの議員が年配ばかりだから若い人が出づらい。	30代女
38	今のスタイルであれば定数は多い。町のことに関心があっても、選挙や人の目を気にして参加しない人も多い。若い人はみんなちゃんと意見を持っているし、考えもある。が、仕事も育児もあり、ハードルが高すぎる（特に選挙）。既存のルールにとらわれない新しい形や海外に通じるスタイルを取り入れることはできないでしょうか。	30代女
39	若い方、やる気のある方に議員になっていただき、今よりも柔軟で熱意に溢れる議会になることを望むので、それを考えると、あまりに人数を減らすことや今の少ない議員報酬のままなことは、間口を狭くすることにも繋がると思います。ただ、現職議員の話となると別です。365日議員だと言いますが、そもそも活動量が少ないと感じますし、日頃の様子を見聞きしたり、議会をネットで傍聴したりしていても、町民代表である議員としての資質にも大いに疑問があります。相手を侮辱するような無礼で品位のない発言が多々ある。個人的感情に支配され、より良い政策についての発展的な議論がなされていない。議員自身の勉強不足を棚に上げ、相手にばかり責任を問い、満足するまで責めたてる。町民代表である議員の姿としてどうでしょうか。批判や揚げ足取りばかりではなく、未来に目を向けた議論をしてください。現職議員には今一度冷静になっていただき、ご自身の感情や考えに固執することなく、公平に他者の意見に耳を傾け理解しようという謙虚な姿勢を忘れないでいただきたいです。今のままでは、そのような姿を見た若い方は、議員になろうとはなかなか思えないのではないのでしょうか。そういった意味で、現職議員のようなままでは人数も多く、報酬も高いと感じます。また、報酬に関しては、他に収入がある方とない方で額を変えるなど、対応が必要だと考えます。片手間でもらっては困ります。今より人数は減ったとしても、津南町のために貢献したいと真に志がある方に議員になっていただきたいと切に願います。最後に、この意見は本当に議員に届くのでしょうか。届いたとして、議員の心に留めていただけるのでしょうか。政治のことなど何も分からない者の意見だと流さずに、ぜひ、いち町民の声として受け止めていただくようお願いいたします。	30代女
40	現在の議員がどのような活動をしているのかわからない。見えてこない。もっと一人一人が活躍する議会になることを願います。批判ばかりでなく、信念を貫き、津南町のために頑張ってください。	30代女

41	日給制が良い。70歳以上の議員が多く、若い人が立候補できない。若い人に議員をしていただきたい。兼業で議員をしないでほしい。議員は津南町のために真剣に働いてほしい。	30代
42	自らがこれからも住みたい津南町にするために税金を使ってほしい（病院、学校、高速道路）。	30代
43	議会が主体的に若者や勤め人も議員になれるような環境を整えて欲しい。	40代男
44	過疎地に魅力を感じない。子供たちにも将来残って欲しいと思わない。	40代男
45	独身者が多いので婚活イベントを定期的にやってほしい。	40代男
46	現状の環境をふまえた中で、津南町を日本のみならず世界に発信し魅力ある町づくりをして人口をふやしてもらえば、議員報酬どうこう関係ないと思う。目先の事ばかりでなく10年後100年後の津南町を考えてくべきなのでは？	40代男
47	どれもこれも今のままでは解決できない。大きく変えるべき。 議員7人年収×453万円=3,171万円 現在の予算4,228万円から引いた残額1,057万円を無作為などで選んだ100人に使う。100人は月に1度ほど町と議員の議案ディベートを開き投票する。それで決める。100人は月1万円弱の報酬で参加し、議案に関与させ関心を持ってもらう。町と議員は少数精鋭で、ディベートで議論が深まり良い方向へ。100人からの町民が自分のこととして今までより気兼ねなく町の方角について関与でき理解が深まる。1年任期で10年やれば1,000人。兼業としても本職に影響が少ない。町も議会も一人歩きできなくなる。予算は今と比べて大きく増えない。地方議会法？のようなものに引っかかるかもしれないが、問題なければ大きく話題になる。改革が必要。	40代男
48	全ての議員が住民に寄り添い、積極的な活動をしていれば報酬が少ないが、そうでなければ多い。	40代男
49	年間の活動内容などが全く分からない。議会が何回？時間は？年間の活動日数、時間に対しての報酬が明確でない。内容がわからないと報酬をもらい過ぎなのではと感じる。この先も人口は減少していくので、12人でも多い気持ちになる。	40代男
50	議員定数が多く選挙にならず、議会の活性化になっていない。	40代男
51	報酬が少ないうえに責任が重い。	40代男
52	家庭・子育てと議員との両立が難しい。	40代男
53	議員の生活は保障される必要があると思われる。会社員と違い町民の代表である。条件が良くなくても率先して活動する意識がある人がなるべき。	40代男
54	報酬の事も重要だが、若い人と話し、意見を取り入れ、議会に興味を持ってもらうことが大切だと考える。	40代男
55	現状は職場の理解があれば議員活動ができるので報酬もちょうど良いと思います。しかし、現在の議員は議会以外は議員活動をしないので役に立っていない。報酬も高すぎると思うがしっかり議員活動をすれば仕事をもっている議員になれる。より広い人材で。	40代女
56	若い人が議員立候補しない理由：町内で議員に対してのイメージが良くない。一部の議員は自分の感情だけで町長や町政の邪魔ばかりしているように見える。	40代女
57	議員報酬はもっと少ないのかと思っていた。だからそれなりの仕事ぶりなんだろうと。20万円と言えば初任給より多いと思う。大卒22歳と同じ意気込みと本来の町議として仕事をしっかりまっとうし、それを町民にも見せ町民からも認められるような議員たちになってほしい。	40代女

58	町長の批判ばかり躍起になっており見苦しい議員もいる。これではどんな町長が就こうとも津南町はだめになるばかり。	40代女
59	こり固まった長年の議員の方々にはもうやめてもらいたい。町税のむだ使いに思えてしまう。1日1週間とどんな仕事をしているのですか。どれくらいの議員についての仕事をしているのですか。時給にするといくらですか。	40代女
60	若い議員や新人議員を歓迎しない人がいますよね。支援者が必要なのかと思うと探すのが難しそう。そもそもどんな仕事なのかわからない。「議員の一日」とか。	40代女
61	若い世代が町づくりに積極的に関わりたいと思えるような町になる必要がある。	40代女
62	議員の仕事をあまり身近に感じない。	40代女
63	議員の数ではなく、質が大切かと。新しいアイデアを持つ、変化させようとする政治家が活躍できない政治に意味はないでしょう。津南だけではないですが、田舎は変化が苦手ですね。	40代女
64	現在の議員さんの活動状況が見えず不満もあります。現在のままでと人数も多く報酬も多いように感じます。人数を減らして、本当に町のために活動して下さる方にしっかりと活動できるくらいの報酬を与えた方が良いのでは。	40代女
65	そもそも仕事を持ちながら議員活動を片手間にしているような人でよいのかと思います。若い方にも出てもらいたいです。	40代女
66	年配の議員がバックアップできるくらいの寛大な気持ちをもって欲しい。つぶそうとか跳ね返すのではなく、共有していけるような関係性ができるいいなと思う。「津南町をよりよくしたい」その気持ちと同じように若い人の意見も尊重してやっていけるような議員が増えるといいと思う。	40代女
67	人数を減らし競争を高めた方がよい。現人数はあきらかに多いと感じます。年間報酬をあげて職業として選択できるレベルまで上げるべきと考えます。	40代
68	若い芽を摘むようなことをして若い人が町長、町会議員になると思いますか？津南町は年寄りが強すぎる！長い目で見てあげられなければ津南町は終わりです。若い芽をつむな！！	50代男
69	そもそも議論しなければならないのは人数のあり方ではなく、資質の向上なのではないでしょうか。議員の皆さんにとって、町の諸課題はすべて他人事としか考えてないように見えてなりません。若い町長や行政に対し正当な批判をすることは議員として当然の活動ですが、批判ではなく非難ばかりで対案を示そうともせず、感情論むきだしの議論しかできない議員は大人げないの一言です。今の状態では今後10年津南町では若い人は表に出てこれないでしょう。	50代男
70	現在の半分で良い。	50代男
71	政務活動費がどのように使われているか知りたいです。透明性を持たせてほしい。日頃議員が何をやっているのかよくわからない。他の地方公共団体では、議員が町へ質問するだけでなく、町の方から逆に議員へ質問する取組みをやっている団体があると聞きました。	50代男
72	若い人の働く企業がない。	50代女
73	若い人の議員立候補が少ない理由：政治に無関心、勉強不足、個人主義	50代女
74	定数が増えても、おそらく町民の声は届かないように思います。月額20万円の報酬分だけ活動されているのかも一町民としてはわかりません。	50代女
75	議員を減らして報酬を少し上げると良いと思います。いろんな年代の人が議員をしてくれる様になったら良いと思います。	50代女

76	少数精鋭でお願いしたいです！！年代別で枠を設けて欲しいくらいです。	50代女
77	議員の働き、活動が見えない。働きに対して少ない議員報酬で充分だと考えます。定数減らし報酬を半分に減らすことを希望します。	50代女
78	子供がどんどん減少しているように思われます。津南町は自然豊かなところなのですが雪が多くて暮らしにくいのでしょうか？ 各家庭に除雪費の補助金が出れば良いのでしょうか？安心できる？ 大自然相手にもっと観光に力を入れれば良いのでしょうか？活気が出る？ 大きな会社・職場があり雇用が生まれれば良いのでしょうか？定住者が増える？ 医療・福祉の充実でしょうか？安心して子育てできる？ 若い方が魅力を感じるような津南町に期待します。	50代女
79	いつもありがとうございます。兼業の方は20万も多いと思います。人数も多いと思います。毎日汗をかいて働いていても15万ももらえません。この報酬はよすぎるのではないのでしょうか？	50代女
80	色々な場面で議員の皆さんの意見をそろえてほしいです。あ～言えば、こ～言うでは良い町にはなりません。	50代女
81	議員活動の報告を一人ずつしてほしい。	50代女
82	Q4報酬は増やすべき。議員活動報告は週1回はすべき。今は紙ではなくSNSを使ってできるのでは是非やってほしい。現議員さんにはぜひ将来の候補者を育成すること（何とか塾）の活動も開設してほしい。	50代女
83	Q5人数は減らし報酬は増やす。65歳以上候補はできない定年制は必要。今の議会の中に若い人は入りづらいと思う。変革の声が若い人たちに届くようにする。見える議会	50代女
84	やる気のない議員がいる。定数減らし報酬アップ	60代男
85	熱意を持ってやっている議員が少ない。活動の実態が見えない。	60代男
86	同じ人が何年も続けていることで新しい発想が生まれないように思います。このままでは津南町は消えていくような気がして、とても心配になります。魅力ある町づくりに本気で取り組む人から議員になっていただきたいです。	60代男
87	アルバイト議員、サラリーマン議員。国や県からお金を持ってこれる行政を考えて豊かな津南。今日から頑張ろう。皆様の御健闘を御祈りします。	60代男
88	型にはまった意見や考えばかりでは町の前進はあり得ない。事なかれ主義から離れ、もっとアイデアを持った人が欲しい。町長や町ばかりをたたかずに「自分はこういう意見を持っているが」と行ってから議会に臨むべきだと思う。大雪の時、大雪が降る集落を訪ねてみたらどうかと思う。	60代男
89	町内をもう少し視察して町民に寄り添う事が大切だと思います。不平不満はそんな時に話せるのではないのでしょうか？	60代女
90	期末手当はカット	60代女
91	議員さんの活動内容が明確ではないので報酬が妥当かがよくわかりません。でも議会以外にどんな活動をされているのか若い人達にわかってもらうことも大事だと思います。40代50代の方は子供の教育に忙しく議員報酬だけではむずかしく兼任できないと思います。	60代女

92	定数7人の場合、月額報酬20万円がよい。現状の定数の14人の場合、年間報酬は100万円がよい。 報酬相当の仕事をしていると自信がありますか？個人の収入の為に損得の為に議員になっている方が何人も見受けられます。残念です。議員の方の日報を提出するように要望します。	60代女
93	年間報酬は政治にだけ集中するならもう少し必要。多少の自営で生活できる人が政治に集中するという（政治が中心の生活）人が限られていると思う。	60代女
94	議会を見ていると町の利益を考えていない。潤わなければ人も帰ってこない。昔のやり方、思想で町をがんじがらめにしている。何かを企画する時、ない知恵を町民にやらせるよりコンサルタントを入れてお金を払い企画した方が結果良いと思う。町への協力はボランティアはどうかと思う。	60代女
95	安定した生活と報酬不足→議員。町長の報酬を半額にしてもいい。町民の意見を拾っていない。	60代女
96	限られた予算であれば人数を減らして報酬をあげて、ずーっと津南町の事を考えて行動していただきたい。家業などを優先にしない形にいただきたい。	60代女
97	昨年度、議会でしっかり話しあわれて決定した事項について、議員も関係した署名運動等でくつがえそうとしている行為に議会決定の意味について議員への不信感を持ってしまった。議員職としての責任と重みの自覚が・・・と考えてしまった。定数は少なくなっても上記自覚を持ち前向きで建設的な議会が行われる事を望みたいと思います。	60代女
98	幅広い意見を聞くことができるため議員定数は現状がよい。津南町の問題を根本から考え、何が津南には不足し今何が必要なのかを議員の方々には勉強していただき、当局に対してしっかりとした議論をし議員の方々ひとりひとりが自分の考えを町民に報告して欲しい。そういうことをくり返すことにより若者にも興味関心をもってもらえるのではないかと思う（報告の仕方にも工夫がいると思うが）。	60代女
99	議員定数の半数を各地区推薦にする様な事が出来ないだろうか？議員報酬を固定給と日当、議会での質問等で増すという方法はどうか？（議員活動が見える形でやっていたら報酬はもっとあっても）	70代男
100	期末手当は不要。仕事の成果を経済指数で評価出来ない仕事である以上、手当て込みの月額報酬で充分と考えます。多くの議員が家業及び年金及び雑収入があると考えられますので、年間支給総額は240万円が充分と考えます（期末手当不要）。議員数は12人で良い。	70代男
101	議員の資質が低下している。もっと勉強してほしい。いてもいなくても良い様な議員がいる。	70代男
102	14人の方が報酬に見合った仕事をしていますか。何人の方が自分の意見を知らせていますか。前町長の？あと人が何仕事をしましたか。口だけの仕事ではないのですか。早く縁を切って下さい。この町に見あった人が仕事先のない町では、独立した新町長、町議を期待します。	70代男
103	一人一人が町内全体を見るのではなく、ある程度の地区担を設けたらどうですか。	70代男
104	少人数だと色々な意見が出にくいし、多勢だとクモの巣をかみましたような状態になると思うから、現状ぐらいが良いのではないかと思います。	70代男
105	議員経験者は後継者を育成し新陳代謝をはかる必要がある。	70代男

106	議員が少な過ぎるとの意見は、個々に能力がない事を訴えている様なもの！議員人数を減らし報酬を多くする。議員の副業は駄目！大割野下船渡地区2名、上郷地区、芦ヶ崎地区、秋成地区、中深見地区、外丸地区、貝坂米原地区（各地区1名）。常勤とし各地区の分総代と密に接し議会に諮る。分総代の意見廻り要望を聞く。これを徹底すれば議員削減につながる。分総代の意見とりまとめ役で現状より細かく情報が入る。町民の声が届く。	70代男
107	若い人が議員立候補しない理由：専任議員として働かないとうまく進行しない。	70代男
108	月額報酬20万円の3割減＝14万円×12ヶ月＝168万円。期末手当を含む210万円（が適当だ）。報酬額に合った働きなし、能力なし！	70代男
109	若い人は職員で議員は老者。職員は若者。若い職員と老者の経験豊かさの中で新しい町を！	70代男
110	研修視察は基となす目的をもって！経営哲学、行政哲学、自治体の自治目的をもって基となす視察を望む！！他市町村の物真似はやめて自分の町市村にあった施策を！！	70代男
111	津南町議会も年金受給者議員だけの運営ではなく40代の若い人達も参加できる報酬としてほしい。それには議員報酬で生活できる体制を整えることが必要です。	70代男
112	全国的な現象ですが少子高齢化による人口減少が進みこの状況が今後続く事が急速に近づくと感じられ、今後の津南町がこのままで維持生活できるのか危惧懸念されます。このままでの行政手法ではなく将来の発展にむけた抜本的町政を構築する事を願います。	70代男
113	人口減少がさらに進むと予想されるため、今後、定期的に見直しを行ってほしい。	70代男
114	Q4：専任議員として働かないとうまくいかない。年間報酬は20%アップを。	70代男
115	議会の無い時は何をしているのか？わかりにくい。	70代女
116	今までの人口減少に応じ減らしてきた今の14人は適当ではないかと思えます。これ以上少ないと住民とのコミュニケーションに支障が出るのではないかと思えます。そして報酬20万に見合う仕事はして欲しいと思えます。	70代女
117	70才になろうかとしている人達が多いようですが50代60代がもう少し多い方がいいんじゃないかな。議員さんもう少し仕事してもらいたいし自分の事ばかり考えている議員ばかりだ。もう少し町長の事を考え協力心を持ってもらいたい。	70代女
118	お疲れさまです。津南町で302万の年収の人がどのくらいの数いるのか疑問である。兼職の議員も多いです。出費が多いことも（交際費等）あることも十分承知していますが……。やる気。結果。その他……。で報酬も投票したくらいです。頑張っている人はほんとに頑張っていますよね。議員さん方、見てる人は見えていますよ。	70代女
119	そもそも津南町は若者を育てようと今まで努力がなかった。今の町長になって、ようやく明るい未来になりそうだ。もっと活発に学校やサークルなどで政治に関して学ぶ事も大切だと思う（若者）。津南町に帰って来なくなる様なそんな子供達がたくさんいてくれたなら。愛のない所には帰って来ない。	70代女
120	いつも町民の為に働いて下さっている町議の皆様へ感謝申し上げます。でも中には本当に働いているのかなと働き方の見えない議員の方もいらっしゃるよう感じられます。経験豊かな皆様が若くてまだまだ経験不足の町長に意見する事も大事です。イエスマンにならない。津南町が発展する事を祈るのみです。	70代女
121	地域（選出された）重視も大切なことですが、これからは広域的な視点が必要だと思いますので、そういう見方からすると議員定数は10人位でもいいのかも思ったりします。	70代女

122	活動内容がわからないので、正確な判断ができません。近くで議員が出ていないと、ほとんど会う事もなく、正直お名前すらハッキリわからず、選挙前になるとちょっとお会いしたり、報告会を開いて会うだけで、一番身近な議会なのに関心の割合が低い。	70代女
123	議員だったらしっかりと。	80代男
124	若い人が自分達の町をどうしたいか関心を持って積極的に立候補してもらうことに尽きると思います。雇用先や周囲の配慮も願っています。	80代男
125	共産党は町民の声が届かないから定数を少なくするのは反対というが、議員活動を活発にやる事で解消できる。上郷1名、赤沢地区1名、秋成地区1名、中深見地区1名、外丸地区1名、下船渡地区1名、大割野地区2名＝8名で議員定数にし、報酬を上げ議員が町民のために多いに活動に力が入る。	80代男
126	議員定数の減少について高齢者の収入減の方がふえている。20年くらい前を振り返ってみますと空き家・留守家が年々ふえ、企業の倒産・工場閉鎖に伴い若い人達の職場は減少しています。町の人口減少に伴い大幅な定数減少を考えてみました。	80代男
127	あんまり少なくなると町民の声がとどかなくなる。	80代女
128	2ヶ月に1回位、集落の皆さんの様子や意見をきいてもらいたい。	80代女
129	老人にとって足がなく選挙に行くにも人様の世話になり近年期日前投票がほとんどです。もっと若い人の声を議会に届けて未来に希望が持てる津南町にして頂きたいです。	80代女
130	議員数が少ないと地区の声が届かないので、今の人数でお願いします。	80代女
131	判断がフレキシブルにできない議員は必要ない。昔の町長との約束とやらを現町長に押し付ける人は要らない。10億というお金をコロナ禍及び人口減少の中で保育園にかける意味が分からない。	不明
131	町の最低賃金で働いている人にとって（ボーナス、手当なし）は、とてもうらやましい限りである。	不明
132	十二ノ木の信号、朝の通勤ラッシュ時を見たことありますか！感知信号でないため、いつまでたっても国道に出れない！町に話さないですか（町民の声が届かないのでしょうか）	不明